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Глава города подчеркнул: в 
приоритете – обновление матери-
альной базы учреждений, привле-
чение внешнего финансирования. 

«Нам удалось добиться се-
рьезного прорыва – построить 
три школьных корпуса и шесть 
детских садов, открыть четыре 
центра дополнительного разви-
тия совершенно нового уровня. 
Не просто сохранить, но вдох-
нуть новую жизнь в значимые 
для многих поколений ивановцев 
объекты: бывший ДК меланжево-
го комбината, бывший Дом пио-
неров на Сортировке, спортивный 
комплекс Автокранов, школьные 
здания–объекты культурного на-
следия и так далее», – сказал он.

Так, в прошлом году начата, а 
в этом завершится реставрация 

кровли «школы-птицы». Восста-
новили ограждение 30-й гимна-
зии, отреставрировали кровлю 
Школы Первого рабочего посел-
ка, сейчас это корпус 55-й школы. 
Буквально на прошлой неделе от-
крыли после реконструкции лыж-
ную базу 5-й спортивной школы, 
к сентябрю запланированы к 
открытию еще один школьный 
«Кванториум» и база обучения 
управлению беспилотниками. 

«Летом нам предстоит чет-
вертая волна замены технологи-
ческого оборудования школьных 
столовых, строительство шести 
спортивных площадок в детских 
садах, двух площадок в школах, 
а также ремонт четырех спор-
тивных залов и капитальные ре-
монтные работы в двух десятках 

учреждений образования», – 
отметил глава города.

По словам Владимира Ша-
рыпова, очень важно своевре-
менное раскрытие потенциала 
ребят. Для этого расширена сеть 
центров дополнительного обра-
зования, причем к классическим 
направлениям развития детей, 
таким как спорт, хореография, 
музыка и прикладное творчество, 
добавлены инженерные направ-
ления, социальные компетенции 
и медиа. «Нам удалось сохра-
нить на прежнем уровне и объ-
ем муниципального задания – 
это свыше 30 тысяч бюджет-
ных мест, хватит для 70% го-
родских школьников», – подчер-
кнул Владимир Шарыпов.

Иваново:

За семь лет наш город сильно изменился – и внешне, и в плане социальной 
инфраструктуры, механизмов градостроительства, качества дорог 

и безопасности в целом. И город продолжает меняться. 
Глава города Иваново Владимир Шарыпов выступил с ежегодным докладом перед 

депутатами городской думы о своей работе и деятельности администрации

основа для будущего, 
удобство и комфорт 

для настоящего

ДОСТАВКА ПО НОВОМУ АДРЕСУ
«Рабочий край» распространяется службой 

доставки по почтовым ящикам горожан и в 
общественных местах. Стало доброй традицией, 
что часть постоянных читателей приходит в 
редакцию газеты, однако в связи с переездом 
«Рабочего края» на новый адрес принято решение 
организовать дополнительную точку выдачи газет в 
районе пл. Революции.

Теперь жители областного центра могут получать 
газету в здании администрации города Иваново 
по адресу: пр. Шереметевский, 1. Сделать это 
можно еженедельно и бесплатно, свежие выпуски 
привозят каждую пятницу.

Напомним, «РК» – одно из старейших изданий 
не только Ивановской области, но и России. 
Тираж на сегодня достигает 50 тысяч экземпляров.

Ждем читателей каждую пятницу!

Наведем здесь 
порядок

19 и 20 апреля – дни обще-
областной весенней уборки. Это 
хорошая возможность не только 
навести чистоту, но и пообщать-
ся с коллегами и соседями в 
непринужденной обстановке.

С наступлением теплой погоды, 
1 апреля, в Иванове стартовал 
месячник благоустройства. Не-
равнодушные жители приводят в 
порядок общественные террито-
рии, места, где любят отдыхать и 
проводить время жители. 

Многие ивановцы уже при-
няли участие, кто-то еще только 
планирует быть причастным 
к наведению порядка. И важ-
но, что администрация города 
готова не только предоставить 
инициативным жителям инвен-
тарь и расходные материалы 
(мешки для мусора и перчатки), 
но и вывезти собранный мусор. 
Для этого необходимо напра-
вить заявку по электронной 
почте blag@ivgoradm.ru. Правда, 
сделать это лучше за три дня до 
предполагаемой даты уборки.

Как вариант, можно при-
вести в порядок территорию 
своего двора. В этом случае 
организаторами субботников 
являются управляющие орга-
низации – УК и ТСЖ. Через них 
можно получить инвентарь, они 
же вывезут собранный мусор. 
В частном секторе субботники 
организуют ТОСы.

Ну а можно просто пойти в 
любой городской парк, где в 
ближайшие выходные также 
пройдут весенние субботники. 
Первая дата – 20 апреля, вре-
мя – 11:00. Весь необходимый 
инвентарь предоставят.

«Приглашаем компании, об-
щественные и экологические 
организации, образователь-
ные учреждения, волонтерские 
центры, простых граждан, в 
жизни которых важное место 
занимает сохранение природы, 
к проведению субботников на 
территории парка Революции», – 
призвала директор парка имени 
Революции 1905 года Светлана 
Курочкина.

«На этот раз мы решили устро-
ить большую весеннюю уборку 
и ждем всех желающих: нерав-
нодушных горожан, студентов, 
школьников и волонтеров, – 
сказала директор парка им. 
В.Я. Степанова Алёна Рыбалко. – 
Мы обеспечим вас всем необхо-
димым инвентарем для уборки, 
так что вам просто нужно прийти 
и присоединиться к нам в этом 
благородном деле!»

Так что приходите.
Светлана Иванова
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Дорожная программа
Дорогие читатели! Приступаем к ре-

монтам дорог в рамках нацпроекта БКАД. 
На этот год планы, как всегда, большие, 
всего сейчас подрядчики определены по 
42 улицам.

В программе этого года 30 улиц,  
10 из них начали еще в прошлом году.

Еще 12 улиц – это переходящие 
объекты следующего года. Подрядчики 
смогут начать их ремонт по завершении 
программы этого года.

Дополнительно сейчас разрабатыва-
ем проектно-сметную документацию еще 
на 13 улиц, при поступлении дополни-
тельного финансирования тоже сможем 
начать и их ремонт.

На четырех улицах подрядчик уже 
приступил к работам, это дорожные 
работы на улицах Нефёдова и Жугина, 
а также установка опор освещения на 
Спартака и Сарментовой.

На этой неделе провели установочное 
совещание с подрядчиками. Обсудили 
календарные сроки по каждому объекту, 
культуру выполнения работ – в про-
шлом году мы фиксировали нарушения 
безопасности выполнения работ, остав-
ленный строительный мусор, склади-
рование строительных материалов без 
разрешения на прилегающих к объектам 
территориях, проблемы с организацией 
пешеходных дорожек во время ремонта, 
некачественную работу с зелеными наса-
ждениями, жалобы жителей на шум. Всё 
это недопустимо.

Кроме этого, на трех улицах (Гер-
цена, Силикатной, Окуловой), где еще 
не прошли сроки гарантии, нашли 
недостатки, подрядчики их исправят в 
ближайшее время.

Объем работ большой, постараемся, 
как и в прошлом году, выполнить макси-
мальное количество объектов.

реклама

«Летняя школа»
Профильный лагерь дневного 

пребывания лидерско-научной 
направленности «Летняя школа» для 
подростков 14–17 лет будет работать в 
Иванове c 30 мая по 28 июня. 

Как и в предыдущие годы, 
бесплатный лагерь откроется на базе 
средней школы № 26 и Ивановского 
государственного политехнического 
университета. Смена составит  
21 день, занятия будут проходить  
с понедельника по пятницу  
с 8:30 до 14:30. Для участников лагеря 
предусмотрено двухразовое горячее 
питание.

В программе запланированы 
лекции, мастер-классы, экскурсии 
и тренинги. На протяжении месяца 
преподаватели Ивановского политеха 
и представители бизнес-сообщества 
познакомят школьников с основами 
моды, IT-технологий, строительства 
и архитектуры. Подростки узнают о 
технологиях изготовления одежды, 
цифровых инструментах текстильного 
дизайна, научатся создавать 
векторную графику и иллюстрации, 
программировать компьютерные игры 
на Python, создавать макеты на основе 
выполненной трехмерной модели и 
освоят азы проектирования зданий.

По завершении профильного лагеря 
всем участникам будут вручены 
сертификаты и сувениры.

У «дома-корабля» 
отремонтируют 
крышу

Как рассказали в комитете 
Ивановской области по охране 
объектов культурного наследия, кровля 
исторического здания давно нуждалась 
в ремонте. В прошлом году по заказу 
регионального фонда капремонта была 
разработана проектная документация, а 
на днях комитетом выдано разрешение 
на капремонт.

Работы проведет специализированная 
строительная организация, их 
планируется завершить до конца 
октября.

Напомним, памятник конструктивизма 
«Дом-корабль» появился в Иванове 
в 1929–1930 годы. Его спроектировал 
московский архитектор Даниил 
Фридман. Строительство продолжило 
многоквартирную застройку Второго 
рабочего поселка, правда, уже вопреки 
первоначальной концепции «города-
сада». Здание является объектом 
культурного наследия федерального 
значения.

Апгрейд сети в высокочастотном диапазоне LTE прошел в поселках 
Савино, Палех, Пестяки и Шилыково, а также еще в 26 деревнях 
и селах, расположенных в Кинешемском, Шуйском, Приволжском, 
Верхнеландеховском, Южском, Лухском и Фурмановском районах. 
Специалисты «МегаФона» смонтировали и запустили новое телеком-
оборудование с поддержкой 4G, которое обеспечивает быстрый интернет 
на скорости до 40 Мбит/с на всей территории населенных пунктов. Теперь 
базовые станции, работающие на более высоких скоростях, смогут 
одновременно обслуживать больше пользователей. 

«Доступ к связи и интернету для жителей небольших населенных 
пунктов – одна из приоритетных задач для нашей компании. Помимо 
местных жителей, получивших возможность ежедневно использовать 
современные цифровые технологии, автомобилистам-путешественникам 
также важно оставаться всегда на связи в поездках. Так, для обеспечения 
комфортной скорости на дорогах мы построили новые и модернизировали 
существующие мобильные базовые станции по направлениям Иваново –  
Лежнево, Иваново – Ново-Талицы, Шуя – Палех – Мыт – Пестяки, Лух – 
Порздни, Палех – Южа», – отметила Ирина Манова, директор «МегаФона» 
в Ивановской области.

Оператор ведет масштабную работу по улучшению сетевой инфраструктуры 
во всех районах Ивановской области: всего за прошлый год было запущено 
и модернизировано около 80 объектов связи. 

технологии

«МегаФон» увеличил скорости  
интернета в 30 деревнях и поселках 
Ивановской области
Инженеры оператора обеспечили скоростным 4G-интернетом и 
расширили зону покрытия для четырех поселков и двадцати шести 
деревень Ивановской области. Аналитики компании отмечают, что в 
результате модернизации скорость мобильного интернета выросла на 
20% для 34 тысяч жителей региона.

Переходящие объекты 2023–2024 гг.
улица Собинова 
(от ул. Шувандиной до ул. Афанасьева);
улица 2-я Запрудная 
(от ул. Постышева до ул. Смирнова);
межквартальный проезд от улицы 
М. Василевского, 7, до улицы Шубиных, 12;  
ул. улица Стрелковая;
межквартальный проезд от улицы 
Котовского к дому 27а по улице Шубиных 
(к Д/С №120, 173), участок 1;
межквартальный проезд от улицы 
Котовского к дому 27а по улице Шубиных 
(к Д/С №120, 173), участок 2;
улица Нефедова;
улица Жугина;
улица Сарментовой;
переулок 8-й Завокзальный;
улица Спартака 
(от Шереметевского до Сарментовой)

Объекты 2024 года
улица Маршала Жаворонкова 
(от ул. 1-й Лагерной до ул. 3-й Лагерной);
2-я Лагерная улица (от ул. Маршала 
Жаворонкова до улицы 1-й Санаторной, 
включая разворотное кольцо);
улица Рыбинская;
улица Шмидта;
улица Герасима Фейгина;
улица Короткова;
улица Куликова 
(от ул. Воронина до ул. Кирякиных);
улица Королёва;
участок автомобильной дороги от улицы 
Станкостроителей до ИЗТС (2-й участок);
улица 1-я Холмистая;
участок дороги от шоссе Энергетиков 
до проходной Ивановской ТЭЦ-3;
участок дороги от улицы Лежневской, 160, 
до улицы Лежневской, 162;
улица Ярмарочная;
улица Первых Маевок 
(от ул. Носова до ул. 1-й Стрелочной);
8-я Минеевская улица 
(от ул. Фрунзе до ул. 1-й Волгоградской);

5-я Кубанская улица;
2-й Северный переулок; 
Кольчугинская улица;
улица Шустова;
переулок Слесарный

Переходные объекты 2024/2025 года, 
12 улиц общей протяженностью 7 км:
улица 3-я Сусанина;
улица Пучежская;
улица 2-я Стременная;
улица 7-я Южная;
улица 13-я Березниковская (от пер. Тор-
фяного до ул. 13-й Березниковской, 59);
улица Третьего Авиаотряда;
улица Войкова;
улица Плёсская;
улица Музыкальная;
4-я Минеевская улица 
(от ул. Фрунзе до ул. Камской);
улица Павленко;
улица Чкалова

Выполняется проектно-сметная 
документация на ремонт 13 улиц
улица Революционная (2-й этап);
улица Витебская (от ул. 7-й Минеевской 
до завода «Профессионал»);
улица 1-я Отрадная 
(путепровод улица Революционная);
улица 7-я Минеевская 
(от ул. Фрунзе до ул. Витебской);
улица Велижская (от ул. Ташкентской 
до ул. Б. Хмельницкого);
улица Демидова 
(от пр. Ленина до ул. Калинина); 
Шоссе Дуниловское 
(ж/д переезд – хутор Митрофаново);
улица Домостроителей;
улица Кирякиных;
улица Калашникова 
(от ул. Люлина до ул. Калашникова, 26);
улица Маршала Василевского;
улица Короткова;
улица Первых Маевок 
(от ул. Носова до ул. 1-й Стрелочной)

Ремонтная программа 2024 года  
включает 30 улиц общей 
протяженностьью 22 км,  
в том числе 10 улиц, ремонт которых 
начали в прошлом году
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Главное в работе –  
забота о людях  

и ответственность перед 
жителями города

На этой неделе, 17 апреля, прошло пле-
нарное заседание, на котором Ивановская го-
родская дума подвели итоги проделанной в 
2023 году работы.

Деятельность городской думы за прошед-
ший год была сосредоточена на активном уча-
стии депутатов в жизни горожан и решении 
их проблем, а также на поддержке участников 
Специальной военной операции и увековечении 
памяти погибших защитников Отечества. Ос-
новное внимание также было уделено обеспече-

нию социально-экономического развития горо-
да, эффективному управлению муниципальным 
имуществом и бюджетными средствами и со-
вершенствованию муниципальной норматив-
но-правовой базы. 

Депутаты города работают с администраци-
ей единой сплоченной командой, основная цель 
общей деятельности – повышение уровня бла-
гоустройства и жизни горожан. За прошедший 
год было сделано немало в этом направлении: 
появились новые дороги, скверы, благоустрое-
ны территории, построена новая школа в Ивано-
ве, проведены ремонты в дошкольных учрежде-
ниях, построены новые спортивные площадки, 
игровое оборудование на детских площадках 
заменено на более современное и безопасное. В 
текущем году будем строить работу для даль-
нейшего активного развития города.

За 2023 год Ивановской городской думой 
проведено 9 пленарных заседаний, на которых 
был рассмотрен 141 вопрос и принято 131 ре-
шение. Предметом постоянного обсуждения 
на комитетах и пленарных заседаниях являлись 
вопросы местного самоуправления, финансо-
во-экономической, имущественной, социальной 
сфер, а также области благоустройства и ЖКХ.

Одним из значимых вопросов, по которо-
му депутаты вместе с администрацией города 
проводят масштабную работу, является бюджет 

города Иваново. В течение 2023 года депутаты 
Ивановской городской думы 9 раз принимали 
решение о внесении изменений в бюджет горо-
да Иваново. Таким образом, параметры бюд-
жета изменились следующим образом: доходы 
в течение года увеличились на 9,9%.

Приоритетными направлениями расходов, 
как и в предыдущие годы, остаются направле-
ния образования, социальной защиты, культуры 
и спорта, доля которых в общем объеме расхо-
дов составляет более 60%. Также значительное 
внимание уделяется функционированию город-
ского хозяйства, на деятельность которого на-
правляется четверть всех расходов бюджета го-
рода Иваново.

С целью проработки замечаний и пожела-
ний ивановцев депутаты регулярно выезжали 
на все ремонтные и строительные площадки 
города. Совместно со специалистами админи-
страции депутаты старались учесть все реаль-
ные и конструктивные предложения жителей. 

Особое внимание народные избранники 
уделяют вопросам увековечения памяти по-
гибших Героев Отечества, которые доблестно 
сражались, чтобы мы в тылу жили спокойно и 
безопасно. Отдавая дань памяти нашим зем-
лякам, которые погибли при исполнении во-
инского долга, и в память об их подвиге в 2023 
году были установлены мемориальные доски, 

имена погибших защитников Отечества, удо-
стоенных звания Герой России, увековечены в 
наименовании улиц.

Депутаты оказывают гуманитарную по-
мощь ивановским десантникам и летчикам, 
мобилизованным жителям нашего города, а 
также землякам-добровольцам, навещают во-
еннослужащих, проходящих лечение и реаби-
литацию. Регулярно гуманитарная поддержка 
передается в воинские части, находящиеся на 
территории города. 

Парламентарии представляют интересы 
ивановцев во власти, особое внимание уделя-
ют общению с жителями и решению волную-
щих их проблем. Постоянно ведется работа с 
обращениями граждан, проводятся посещения 
предприятий и организаций, находящихся на 
территории города, личные приемы. Депутаты 
на регулярной основе участвуют в обществен-
но и социально значимых мероприятиях. Осо-
бое внимание уделяется общению с молодежью 
и ее патриотическому воспитанию.

Подводя итоги деятельности, хотелось бы 
отметить, что, несмотря на все трудности, за 
прошедший год город продолжил развивать-
ся, а наша совместная работа по решению 
проблем и насущных вопросов всегда будет 
главной заботой и ответственностью перед 
жителями города. 

Военный комиссариат города Иваново ведет набор граждан на военную службу по контракту.  
Заключить его могут и граждане РФ, и иностранцы на срок до года. Обращаться можно и в военкомат,  

и в пункты отбора на военную службу по контракту по Ивановской области (ул. Сарментовой, 7)

Контракт заключается непосредственно с Мини-
стерством обороны. Служба добровольная, то есть по 
решению самого человека. Желающих достаточно: 
«Они прямо вот так приходят в военкомат и говорят: 
хочу служить. Мы объясняем, конечно, одного жела-
ния недостаточно – нужно, чтобы кандидат подходил 
по возрасту и состоянию здоровья, – рассказывают в 
военкомате. – Но все-таки при этом мы обязательно 
учитываем пожелания каждого: в качестве кого они 
себя видят в зоне специальной военной операции. Для 
этого проводим углубленную беседу, просим челове-
ка рассказать о себе и учитываем его возможности и 
предпочтения, военную подготовку в вооруженных 
силах. Если кандидат не служил, мы обязательно смо-
трим на его гражданское образование: что он окончил, 
какие специальности имеет, на каких должностях 
желал бы проходить службу, в каком роде войск.

Все люди разные, многие ребята приходят подго-
товленными и физически, и морально. Большинство 
рвется на передовую, в штурмовые бригады, особен-
но в нашу доблестную 98-ю дивизию – желающих 
пополнить ряды контрактников действительно много. 
И очень часто мы слышим пожелания: «Я служил в ВДВ 
по призыву и пойду к своим». Как правило, они сами 
восстанавливают отношения с командованием диви-
зии. Если им дают добро, то они приходят к нам и мы 
оформляем документы.

Бывает, обращаются уже и возрастные кандидаты, 
даже старше пятидесяти лет. Сейчас у нас по закону 
предельный возраст поступления на службу по кон-
тракту – шестьдесят лет. То есть эту категорию мы 
тоже рассматриваем. Но смотрим и состояние здоро-
вья и возможности таких кандидатов.  Им больше под-
ходит обслуживание и ремонт военной спецтехники и 
тыловые специальности».

Как таковых приоритетов в воинских должностях 
в военкомате города Иваново не обозначают. Там идет 
прежде всего набор граждан, распределение по вой-
сковым частям. Должности контрактников назначает 

начальник пункта отбора на службу по контракту. Под-
робнее и конкретнее об этом будет идти речь именно 
там. Там же есть свой перечень специальностей, которые 
необходимы для СВО. 

Женщин сейчас по контракту служить не берут, 
хотя обращения есть и от них. В медицинский бата-
льон еще недавно требовались медсестры, санитарки, 
но сейчас он укомплектован. Пока набирают только 
мужчин.

Специалисты военкомата, занимающиеся отбором 
на службу по контракту, в основном женщины. Своим 
взглядом они отмечают многое: настроение кандидата, 
его сомнения, тревоги и волнение за близких. 

«Бывает, приходит такой решительный и смелый 
парень, рвется на СВО, а у самого сердце болит: как 
оставит жену и двоих ребятишек. Спрашиваем: «Се-
мья-то знает, что вы изъявили желание служить по 
контракту, это ведь очень серьезное решение?» А он 
мотает головой – потом расскажу.

Многие приходят заключать контракт не первый раз. 
И таких примеров масса. Настрой у ребят патриотиче-
ский, хотя они знают, куда отправляются, что могут и не 
вернуться. И мы по-человечески, по-женски  пережива-
ем за каждого кандидата».

Контракт заключается минимум на один год. Но 
после объявления мобилизации в сентябре 2022 года 
по указу президента увольнения с контракта нет. Уво-
литься можно по достижении предельного возраста, 
по медицинским показаниям. И зная это, служить всё 
равно идут. 

 Как и в любом контракте, в военном также пропи-
сываются условия.

Заключившим контракт прежде всего будет поло-
жена президентская единовременная выплата 195 ты-
сяч рублей и губернаторская единовременная выплата 
для жителей Ивановской области – 50 тысяч рублей. 
И, конечно, соблюдаются все социальные гарантии, в 
том числе для членов семьи участников СВО. Меры 
поддержки существенные: единовременная выплата 

в 30 тысяч детям военных контрактников, которые 
поступили на первый курс в вузы и колледжи. Для них 
открыты возможности дополнительного образования, 
дается сертификат на гарантийное обучение. Первоо-
чередные приемы в школы и детские сады – тоже для 
детей участников СВО. Бесплатное горячее питание 
в школах, путевки в оздоровительные лагеря и сана-
тории. Уменьшается плата в детские учреждения и 
множество других мер социальной поддержки.

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

 СЛУЖИТЬ ПО КОНТРАКТУ 
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Сколько осталось?
На сегодняшний день на территории 

Иванова располагается четыре действу-
ющих муниципальных кладбища. Самое 
крупное – Ново-Талицкое – занимает пло-
щадь в 120 га. Другие городские погосты –  
«Балино», Богородское, Сосневское – так-
же имеют обширные территории. Недавно 
образованным некрополем считается 
Богородское кладбище. Захоронения здесь 
ведутся начиная с 1992 года. Раньше всего, 
в 30-х годах XX в., для захоронений были 
открыты Сосневское и кладбище «Балино».

По естественным причинам места на 
кладбищах заканчиваются. Сейчас ситу-
ация приближается к критической. Все 
нынешние территории, по оценке специа-
листов, исчерпают лимит захоронений до 
конца 2024 года. И очень важно решить эту 
проблему прямо сейчас, пока еще остается 
небольшой запас времени.

А как у соседей
Это проблема не только нашего 

региона, а практически каждого субъекта 
страны. К примеру, у соседей – в городе 
Ярославле – на сегодняшний день всего 
одно открытое кладбище – Осташинское. 
И здесь уже фактически закончились 
места. По информации мэрии города, в 
настоящее время есть только «отдельные 
места для захоронений». Погребение на 
других кладбищах возможно только при 
наличии могил близких родственников. 
Между тем в соцсетях расходится инфор-
мация, что родственникам уже сейчас 
предлагают искать места для захоронения 
на деревенских погостах. Почему так полу-
чилось – неизвестно. Но проектирование 
нового кладбища у деревни Прохоровское 
еще только предстоит. В мэрии Ярославля 
разработано техническое задание к проек-
ту, где указаны состав и сроки выполнение 
работ. Согласно документу, подрядчик 
должен завершить проектирование к  
31 июля 2024 года. 

Есть похожие проблемы и во Влади-
мире. Согласно сообщениям в местной 
прессе, были случаи, когда из-за отсут-
ствия мест людям приходилось хоронить 
близких в лесу.

 Ну а особенно остро проблема 
захоронений стоит, разумеется, в Москве.  
Согласно данным Московской городской 
ритуальной службы, в столице 136 клад-
бищ. На многих свободных участков под 
захоронения нет «в связи с исчерпанием 
резервов земельных площадей», указано 
на сайте ритуального ведомства. 

Выход – новое кладбище
Да, пока в Иванове ситуация не столь 

критична. До конца года места есть. Но 
проблема непременно станет крайне слож-
ной, если не принять меры прямо сейчас. 
Осознавая все риски, администрация 
города оперативно решает вопрос.

Последние квадратные метры
В Иванове сложилась непростая ситуация: еще немного и мест для захоронения на городских кладбищах не останется. 

Ориентировочно предельный срок – конец года. Выход один – строительство нового кладбища. Городские власти подобрали подходящий участок – 
между селами Озёрный и Бибирево. Эта территория не только соответствует требованиям, но и будет удобна для ивановцев, 

которые смогут навестить ушедших близких как на личном автомобиле, так и на общественном транспорте

В настоящее время разрабатывается 
проектно-сметная документация и уже 
получены разрешения на строительство 
нового кладбища на участке между селами 
Озёрный и Бибирево. Это место выбрано 
неслучайно. 

«Мы занялись этим вопросом 
примерно пять лет назад, долго не 
могли найти земельный участок. Много 
вариантов рассматривали, в том числе 
и частных земельных участков. Оста-
новились на территории рядом с селом 
Бибирево. Сейчас активно обсуждаем 
этот вопрос с жителями», – сказал глава 
города Владимир Шарыпов.

В 2023 году была проведена экспер-
тиза выбранного земельного участка в 
районе Озёрного. Прошли инженерно-и-
зыскательные геологические, геодези-
ческие и экологические работы. Специа-
листы провели все основные экспертизы 
почвы, воды, полезных ископаемых и 
других элементов. В заключении ука-
зано, что местонахождений подземных 
вод и других полезных ископаемых 
не зарегистрировано. Специфических 
грунтов также не обнаружено. В преде-
лах исследуемой территории и прилега-
ющих участков нет признаков и предпо-
сылок для развития опасных экзогенных 
физико-геологических процессов. Уклон 
здесь в юго-западном направлении – 
противоположном от населенных пун-
ктов, СНТ, открытых водоемов, потоков 
грунтовых вод, используемых населени-
ем для питьевых и хозяйственных целей. 
Соответственно, для жителей близлежа-
щих территорий угроз нет.

Более того, это будет современное 
кладбище. На реализацию только первого 
этапа строительства потребуется более 
пятисот миллионов рублей.

Как отмечают в администрации 
города, в проектно-сметной докумен-
тации будут предусмотрены защитные 
экраны вдоль проезжей части, система 

освещения территории, асфальтирование, 
дополнительное озеленение, парковка. 
На первой линии комплекса разместится 
административно-хозяйственная зона 
с помещениями для обслуживающего 
персонала, техники и инвентаря, необхо-
димых для функционирования объекта. 
Таким образом, ближайший сектор захо-
ронений будет расположен в 500 метрах 
от границы кладбища со стороны доро-
ги, отгороженный защитным экраном. 
Строительство кладбища именно на этой 
территории не нанесет ущерба жителям 
прилегающих территорий, а благодаря 
транспортной доступности, она удобна 
для горожан – впоследствии навестить 
ушедших близких можно будет как на 
собственном автомобиле, так и на  обще-
ственном транспорте. 

Важно мнение каждого жителя
 «В настоящее время окончательного 

решения не принято, необходимо все 
проанализировать, обсудить с жите-

лями, свое решение даст в том числе и 
прокуратура как надзорный орган на 
законность самой процедуры организа-
ции кладбища в этом месте», – сказал 
Владимир Шарыпов. 

Встречи по этому вопросу проходят 
регулярно. Причина – недопонимание и 
опасения со стороны местных жителей.

 «Наша задача – подробно на месте 
разъяснить, где и как возможно строитель-
ство кладбища, рассказать о соблюдении 
всех норм безопасности этого объекта. Ко-
нечно, вопросов пока много, мы на каждый 
стараемся дать предельно ясный ответ. На-
верное, за одну встречу полностью снять 
все вопросы не получится, поэтому диалог 
с населением будем продолжать», – сказал 
замглавы администрации города Иваново 
Владимир Карпов.

Примечательно, что строительство 
нового некрополя актуально не только 
для жителей города Иваново, но и для 
всех близлежащих населенных пунктов. 
Так, например, два кладбища, действую-
щие в районе ул. Шеевых и м. Сальцево 
города Кохмы, полностью заполнены 
и в настоящее время допускается либо 
захоронение в существующее семейное 
захоронение, либо повторное захо-
ронение в одну и ту же могилу род-
ственников по истечении 20 лет.  Новое 
кладбище позволит обеспечить местами 
погребения на срок более 15 лет. А с 
учетом повторных погребений на других 
кладбищах – значительно дольше.

«И если мы всё же будем использовать 
этот участок как кладбище, то это позво-
лит нам организовать более качественную 
инфраструктуру, соответствующую всем 
современным стандартам этой сферы 
услуг», – сказал глава города. 

Человек должен иметь возможность 
уйти достойно. И, согласитесь, квадратные 
метры – это последнее, о чем хотят думать 
близкие в минуты прощания 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «КА «Эксперт» Курниковым Андреем Валерьевичем, 153035, г.Ива-
ново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11, тел.+7-960-506-73-69, кв. аттестат 37-11-69, член Ассоциации СРО 
«Объединение кадастровых инженеров», рег. номер 16905 эл.почта ya.cadastr-expert@ya.ru выполня-
ются кадастровые работы по уточнению местоположения границ и площади земельных участков: К№ 
37:24:040711:49 Ивановская область, г. Иваново, ул. Отцовская, д.11. Заказчиком кадастровых работ 
является Бородина Евгения Сергеевна, проживающая по адресу.: г. Иваново, ул. Батурина, д.23 кв.47, 
тел. + 7 930 005-00-72

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположе-
ние границ: земельные участки, находящиеся: в кадастровом квартале: 37:24:040711 по адресу: Ива-
новская область, г. Иваново, ул. Неверова, д.12 с К№ 37:24:040711:39 и г. Иваново, ул. Отцовская, д. 
9 с К№ 37:24:040711:48

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: г.Иваново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 21.05.2024г. г. в 10-00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу г.Иваново, ул. Таш-
кентская, д.84А оф.11. Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 19.04.2024г.. по 20.05.2024г.. по адресу г.Ива-
ново, ул. Ташкентская, д.84А оф.11 ( 9.00 по 17.00). 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»)

За недопуск – 
ШТРАФ

текст: Светлана Иванова
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Размещение 
рекламы 
в газете 

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов

Штрафы увеличили в пять раз
На ужесточение мер административной ответствен-

ности за нарушение правил обеспечения безопасного 
использования и содержания газового оборудования 
обращают внимание ивановские газовики.

Согласно опубликованной на официальном сайте ин-
формации, 17 апреля вступил в силу Федеральный закон 
№ 77-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях», 
направленный на повышение безопасности при исполь-
зовании газа в быту, в разработке которого принимало 
участие ООО «Газпром межрегионгаз». 

Так, федеральным законом ужесточаются меры ад-
министративной ответственности за нарушение правил 
обеспечения безопасного использования и содержания 
внутридомового и внутриквартирного газового обо-
рудования, в том числе за уклонение от заключения 
договора о техническом обслуживании внутридомового 
или внутриквартирного газового оборудования – в этом 
случае размер максимального административного штра-
фа увеличен для граждан с 2000 до 10 000 рублей, для 
юридических лиц – со 100 000 до 500 000 рублей. 

Также увеличены размеры административных 
штрафов за отказ в допуске специализированной орга-
низации для оказания услуг по техническому обслужи-
ванию газового оборудования – за совершение данного 
правонарушения административный штраф теперь 
может составить до 10 тысяч рублей – для граждан, до 
100 тысяч рублей – для должностных лиц и до 500 тысяч 
рублей – для юридических лиц.

Кроме того, федеральным законом вводятся новые 
составы правонарушений в сфере обеспечения безопас-
ного использования и содержания внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования. Так, уста-
новлена административная ответственность за:

– оказание услуг по техническому обслуживанию и 
ремонту внутридомового и (или) внутриквартирного 

газового оборудования либо работ по техническому 
диагностированию газопроводов организацией, не 
отвечающей требованиям законодательства Российской 
Федерации, – за данное правонарушение для юридиче-
ских лиц предусматривается административный штраф 
до 500 тысяч рублей;

– отказ в допуске представителя специализирован-
ной организации для приостановления подачи газа и 
самовольную замену внутридомового или внутриквар-
тирного газового оборудования без привлечения специ-
ализированной организации – за совершение любого из 
указанных деяний может быть назначен административ-
ный штраф в размере до 10 тысяч рублей – для граждан, 
до 100 тысяч – для должностных лиц, до 500 тысяч – 
для юридических лиц.

Цель – безопасность
Простыми словами, нововведение можно опи-

сать следующим образом. Жильцы многоквартирного 
дома заключают договор на проверку и обслуживание 
внутриквартирного газового оборудования – ВКГО. Еще 
есть газовые трубы в подъездах и на фасаде – это вну-
тридомовое газовое оборудование, или ВДГО, договор на 
его обслуживание подписывает управляющая организа-
ция. Такой договор – обязательное условие предоставле-
ния договора по газоснабжению. Если его не заключить, 
есть шанс получить штраф. Его и увеличили.

Как сообщили в АО «Газпром газораспределе-
ние Иваново», в прошлом году доступ в квартиры не 
предоставили более 70 тысяч жителей региона. Та-
ким пользователям сначала оставляют извещения в 
почтовых ящиках, предлагают выбрать удобное время, 
а затем, если результата нет, списки «отказников» 
направляют в Государственную жилищную инспек-
цию Ивановской области для наложения штрафа. Так, 
в прошлом году было составлено 63 тысячи актов об 
отказе в допуске.

Также газовикам дано право отключать от сети 
газоснабжения оборудование, владельцы которого 
отказывают в доступе для проведения технического 
обслуживания. 

 Основная цель таких мер – безопасность самих 
граждан. Поскольку безопасная эксплуатация – это в 
первую очередь своевременное обслуживание. Послед-
ствия могут оказаться самыми трагическими. 

А как же частная собственность?
Ивановские газовики подчеркивают, что законода-

тельство не содержит такого понятия, как «уважитель-
ная причина для недопуску». «Право собственности не 
только право как таковое, но и обязанность по недопу-
щению ущерба третьим лицам в результате пользования 
имуществом на основании права собственности», – го-
ворится в официальном ответе. 

Так или иначе, понятно пока далеко не всё. Например, 
кто и как будет определять, что газовщиков не пустили в 
квартиру? Недобросовестные работники смогут заявить 
об этом, даже если они и не приходили в квартиру.

Как пишут федеральные СМИ, в частности «Россий-
ская газета», сейчас на рассмотрении Госдумы находится 
законопроект, который должен урегулировать вопросы 
допуска и недопуска. Предлагается предусмотреть в 
Жилищном кодексе, что собственник обязан пускать 
газовые организации для проверки оборудования. Воз-
можно, в случае недопуска газовщики будут подавать в 
суд, а затем, по решению суда (оно должно быть принято 
в течение 12 дней), беспрепятственно попадать в квар-
тиру. Сразу после принятия поправок правительство 
планирует выпустить постановление, в котором будет 
дано определение понятию «недопуск», будут четко 
прописаны обязанности газовых организаций по инфор-
мированию жителей о предстоящих визитах, а также 
уважительные причины для неначисления штрафов для 
жильцов в случае их отсутствия дома 

Вступили в силу поправки в административный кодекс об ответственности 
за нарушение правил обслуживания и ремонта газового оборудования. 

Увеличены штрафы для тех, кто откажется заключить договор  
о техобслуживании и ремонте газового оборудования  

или не допустит газовщиков для проведения работ
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– Благоустройство мемориального 
«Кладбища старых большевиков». 
Когда планируется и сколько средств 
предусмотрели на приведение его  
в надлежащий вид?

– Конечно, мемориал требует работ по 
благоустройству. Сейчас в бюджете города 
мы имеем 10,6 млн рублей. На выделенную 
сумму подрядная организация выполнит 
часть работ – в частности, замену 
постамента солдатам. Комплексная работа 
по полному благоустройству потребует еще 
порядка 10 млн. Мы стараемся с вниманием 
относиться к памяти нашего города.  
В прошлом году реконструировали 
памятник В.И. Ленину.

После основного 
доклада Владимир 

Шарыпов ответил 
на вопросы 

депутатов 
Ивановской 

городской Думы, 
которые касались 

как хозяйственных 
моментов,  

так и сохранения 
исторической 

памяти

Доклад главы города 
получился обширным. 

Приводим наиболее 
важные тезисы.

Продолжение. Начало на стр. 1

– В прошлом году столкнулись с неприятной 
ситуацией по сползанию части габионов на 
набережной Уводи. Во сколько обошлись 
работы по восстановлению данного участка?

– Стоимость работ составляет порядка  
4,8 млн рублей. В настоящее время проводим 
мониторинг габионов на протяжении всей 
набережной. Чем отличается именно тот 
участок? На всей набережной был применен 
наклонный габион, а у здания «Кранбанка» он 
расположен вертикально, для того чтобы создать 
пешеходную дорожку. К тому же он лежал не 
на фундаменте, а был просто положен в грунт. 
Грунт подмыло, габион осел. Сейчас мы делаем 
фундамент. Реконструированная набережная 
прослужит долго.

 ДОРОЖНАЯ СЕТЬ – СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ ДОРОГ  
И СОЗДАНИЕ НОВЫХ СВЯЗЕЙ МЕЖДУ РАЙОНАМИ ГОРОДА,  
А ТАКЖЕ НАЛАЖЕННАЯ ТРАНСПОРТНАЯ СИСТЕМА.

Владимир Шарыпов: «Начиная 
с 2019 года ежегодно в развитие 
дорожной сети города привлекаем 
порядка миллиарда рублей. 
В основном это средства 
федеральные и региональные.  
На этот год это еще не менее  
30 улиц. Не только ремонтируем, 
но и строим дороги: в этом году 
начнем строить дублер Кохомского 
шоссе из Суховки в сторону 
улицы Павла Большевикова, 
планируем второй этап дублера 
Рыбинской улицы, который пройдет 
через строящийся микрорайон 
«Звездный», а также готовимся к 
очередному этапу реконструкции 
Лежневской улицы».

В своем докладе Владимир Шарыпов отметил, что финансовое положение города стало 
более надежным. Так, за семь лет вдвое выросла как доходная, так и расходная части бюджета: 
с 5,7 до 11,2 млрд и с 6,1 до 11,8 млрд рублей соответственно.

Город по-прежнему работает с кредитными средствами, их фактический объем даже немно-
го вырос – сейчас он составляет порядка 2 млрд рублей, однако качественно это совсем другая 
долговая нагрузка.

 ФИНАНСОВАЯ ПОЛИТИКА КАК ОСНОВА РАЗВИТИЯ

«Во-первых, сам долг за семь 
лет вырос на 200 млн, при этом 
собственные доходы бюджета 
выросли более чем на миллиард –  
то есть доля кредитных средств 
в объеме собственных доходов 
снизилась на 7%.
Во-вторых, коммерческий кредит мы 
практически полностью заместили 
бюджетным. Обслуживание кредита 
теперь обходится нам в 9 раз 
дешевле – если раньше мы тратили 
на проценты более 150 млн в год, 
то сейчас только порядка 17 млн», – 
сказал Владимир Шарыпов.

Напомним, именно такие цели и были поставлены пять лет назад. Сейчас, благодаря гра-
мотной финансовой политике, за свои средства город смог открыть два детских сада, городскую 
школу искусств. 

 ОСОБАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЗОНА
В 2021 году в черте города выделена особая экономическая зона, где бизнесу доступны налоговые 

послабления. Только в прошлом году благодаря этому был запущен крупный торгово-логистический 
центр «Трикотаж Натали», начато строительство производственного здания «МК Профессионал». 
В прошлом декабре в состав резидентов экономической зоны «Иваново» включено предприятие 
«ОртоТех Иваново» с инвестиционным проектом по производству инновационных протезов нижних 
конечностей.

По предварительным данным Ивановостата, объем инвестиций бизнеса в прошлом году сложил-
ся в размере 16,6 млрд рублей – это на 18% выше уровня 2022 года.

ИТОГИ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

2021 – 2023 гг 
более 3600 новых рабочих мест

 СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
В первую очередь это обязательства по поддержке социально незащищенных категорий горожан: 

субсидирование оплаты за теплоснабжение для жителей малоэтажного фонда, выделение квартир 
детям-сиротам, многодетным и молодым семьям, расселение аварийного жилья, предоставление 
горячего питания в школах для отдельных категорий горожан. К примеру, с 2017 года из аварийного 
жилья расселили 520 человек, в этом году планируется расселить еще 98. 

 СОХРАНЕНИЕ ИДЕНТИЧНОСТИ
Иваново развивается, и, кроме внешних изменений, продолжается поиск собственной идентич-

ности. За последние семь лет в городе введены и скорректированы нормы по парковкам и зелени при 
строительстве новых жилых домов. Введены ограничение этажности и целый этап при получении 
разрешения на строительство, где признанные архитекторы города рассматривают и обсуждают 
внешний облик будущих зданий, как жилых, так и коммерческих. 

Владимир Шарыпов: «За последние семь лет удалось выделить 20 зеленых уголков 
внутри города. Это не считая городских парков и новой набережной, вокруг которой, 
по мнению наших жителей, сейчас формируется новый центр города. В этом 
году обустраиваем еще три локальных общественных пространства, территорию 
мемориала «Красная Талка» и выбираем приоритетные объекты для благоустройства 
на будущее: на голосование вынесены Молодежный сквер у ЦКиО, бульвар вдоль 
улицы Красных Зорь, семейный сквер в микрорайоне ДСК и площадь Примирения у 
бывшего завода «Кумир»»

На этот год у Иванова большие планы. Даже с учетом экономических кризисов и тех слож-
ных обстоятельств, в которых оказалась наша страна, город развивается, становится лучше как 
для тех, кто живет в нем сейчас, так и для тех, кто будет жить в Иванове спустя много лет.

ИВА НОВО:
основа для будущего, удобство 

и комфорт для настоящего

«Только в нашем городе действует программа защиты интересов собственников 
аварийного жилья – те, кому некуда переехать из небезопасных квартир, могут ждать 
расселения в арендованном жилье, и мы будем компенсировать стоимость аренды 
столько, сколько понадобится», – подчеркнул глава города.
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«Парк массового гулянья  
и отдыха трудящихся»

В государственном архиве Ивановской 
области хранятся документы об открытии 
и деятельности учреждения. В их числе 
и постановление бюро коммунальной 
секции горсовета от 23 июня 1925 года о 
переименовании бывшего Гарелинского 
парка в городской парк им. В.Я. Степано-
ва. Об этом рассказала начальник отдела 
публикации и использования документов 
Любовь Яблокова. 

В парковую зону тогда вошел и сосно-
вый лес вместе с усадьбой фабрикантов Га-
релиных (к тому времени в зданиях распо-
лагался санаторий). Великолепные сосны и 
посадки на участках бывших дач ивановских 
фабрикантов делают парк уникальным ме-
стом в городе, а некоторые породы деревьев 
входят в число охраняемых.

Спустя четыре года после открытия 
президиум горсовета постановил организо-
вать Степановский парк «как находящийся в 
черте города и являющийся единственным 
местом массового гулянья и отдыха трудя-
щихся». Была утверждена смета расходов 
в сумме 25 тысяч рублей на переоборудо-
вание. Кстати, при составлении проекта 
организации парка комиссия посчитала 
необходимым «положить опыт организа-
ции Московского парка культуры, для чего 
командировать в Москву членов комиссии – 
Быковского, Шашина, Аронова, Шуйского и 
Овчинникову». Планировалось, что процесс 
организации парка должен занять 2–3 года. 

С тех пор парк пережил разное. Основ-
ные источники, из которых мы узнаем об 
истории, – отчеты по политико-массовой 
работе за разные годы, которые хранятся 
в государственном архиве Ивановской об-

ласти. Они, например, рассказывают, как 
3 и 4 июня 1947 года в районе парке про-
шла сильнейшая буря. С корнем вырвало 
220 деревьев, стихия разрушила здания 
павильонов, арки с галереями писателей и 
поэтов, выставки, были порваны радио- и 
электропровода. 

Написано в отчетах и о том, что после 
войны, в 1940-е, в парке ежедневно играл 
духовой оркестр (художественный руко-
водитель Беляков) и джаз-оркестр клуба 
железнодорожников. А 6 июля 1947-го 
состоялся грандиозный праздник огня и 
цветов. Днем был организован цветочный 
базар с концертами коллективов художе-
ственной самодеятельности, а вечером – 
шествие с 30 факелами. Участники шли 
в масках от центральных ворот до реки 
Уводь. Одновременно над рекой звучали 
взрывы петард. Были организованы инс-
ценировки – «Уводь в огне» (подожжены 
10 плотов на реке) и «Загорелся кошкин 
дом» (подожжен выстроенный макет дома, 
где находился массовик-затейник в маске 
кошки).

Вряд ли технические и противопожар-
ные регламенты позволили бы проводить 
подобные мероприятия сейчас. И правильно. 

Территория и для спорта,  
и для релакса

В советские годы парк расширили, ре-
конструировали. Сегодня он занимает пло-
щадь в 70 га. Как и сто лет назад, это для 
многих любимое место отдыха. Он сильно 
изменился, но хранит историю прошлых лет.

Сейчас для посетителей в парке обору-
дованы роллердром, площадки для игры в 
стритбол, баскетбол, волейбол, спортивная 
площадка с антивандальными тренажерами, 
сенсорная дорожка, скейт-парк, воркаут-зо-
на с уникальным для города комплексом. 
Есть и тихая зона отдыха, вымощенная тро-
туарной плиткой, на которой установлены 
пограничный столб, флагшток и лавочки. 
Как только позволит погода, возобновят 
работу 14 аттракционов, прошедших тех-
ническое освидетельствование, а любите-
лей отдыха у воды встретят оборудованный 
пляж и лодочная станция, где в наличии 
имеются семь лодок и семь катамаранов. 
Для самых маленьких гостей парка обустро-
ено несколько игровых площадок, включая 
детский городок «Фантазия».

Многие ценят парк за исключительную 
атмосферу. Только представьте: именно 
здесь растет больше 40 видов деревьев и 
кустарников. Встречаются экзотические 
растения и даже редкие, занесенные в Крас-
ную книгу Ивановской области, например 
пихта сибирская и дремлик болотный из 
семейства орхидей.

В парке сохранились редкие виды жи-
вотных. Часто ли в черте города вы встре-
тите бабочку махаон, удода, мелкого сокола 
дербника или сову? Здесь гнездится 64 вида 
птиц. И даже если наблюдать за пернатыми 
кажется скучным занятием, то послушать 
весенним вечером соловьев, пеночек, дроз-
дов и славок вы вряд ли откажетесь.

Парк воспоминаний
Сейчас в парке полным ходом идет под-

готовка к весенне-летнему сезону. С ходом 
работ ознакомился глава города Владимир 
Шарыпов.

«Несмотря на то что это самый малень-
кий из городских парков, его первым начали 
комплексно благоустраивать: большая зона 
аттракционов, пешеходные дорожки, набе-
режная и лодочная станция – всё это здесь 
появилось уже после окончания Великой 
Отечественной войны. После здесь обустра-
ивались новые зоны отдыха, появился музей 
скульптур Владимира Волкова, – написал 
глава города на своей страничке «ВК». –  
Последние пять лет очень плодотворно, на 
мой взгляд, работали над обустройством 
парка вместе со Светланой Сердюк. В этом 
году на посту директора парка ее сменила 
Алёна Рыбалко. Сегодня обсудили с ней и 
планы на ближайшее время: в первую оче-
редь закончим реконструкцию входной 
зоны, впоследствии изюминкой ее станет 
торшерное освещение».

Мэр предложил ивановцам написать в 
комментариях, каким они видят парк и на 
чем стоит сделать акцент: может быть, на 
развитие пляжной зоны или водных развле-
чений, на спорт или игровые детские зоны, 
места тихого отдыха?

Горожане тепло отозвались. Многие 
написали воспоминания о том, каким парк 
Степанова был когда-то. И о том, каким ви-
дят его в будущем. 

«Я живу рядом с парком уже 30 лет, гу-
ляла там, будучи ребенком, потом подрост-
ком, теперь гуляю там со своими детьми. 

За эти годы, конечно, парк преобразился 
просто на все 100! Спасибо Рубену Констан-
тиновичу за его годы работы директором. 
Он поднял парк! Заменили аттракционы, 
озеленили территорию, положили асфальт, 
появилось освещение», – написала одна 
подписчица.

«Было бы классно воссоздать ретроат-
мосферу, с фонтанами, лавками у берега. 
Обычно много людей сидит на берегу, на 
кочках и пенечках, я бы поставила вдоль 
реки скамейки», – предложила другая под-
писчица.

Для каждого ивановца парк Степано-
ва – важная часть детства: с аттракционами, 
мероприятиями и радостным ощущением 
жизни. Каким парк будет еще через сто лет? 
Зависит от нас – жителей города 

ХОРОШИЙ ВОЗРАСТ
Ивановский парк им. В.Я. Степанова готовится к юбилею

В следующем году парку исполнится сто лет. Решение о его создании принял исполком городского совета в далеком 1925-м. 
Что изменилось за минувшие десятилетия и каким будет недалекое будущее?
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Станислав 
Воскресенский

Сейчас время возможностей, время  
по-настоящему перезапустить многие процессы 
в промышленности. Уверен, мы с вами этими 
возможностями воспользуемся на благо 
жителей нашего региона».

Возрождение и развитие
Новые производственные мощности известных ивановских предприятий

В марте сменился собственник у Ивановского комбината детского питания.  
Это позволило полностью сохранить трудовой коллектив и специализацию производства

Губернатор Станислав Воскресенский встретился с генеральным директором «Черноголовки» (это новый собственник 
комбината) Наталией Сахниной. Они осмотрели производство в Иванове и обсудили перспективы развития.

«У комбината новый собственник – компания «Черноголовка». Это уверенно развивающаяся крупная российская компа-
ния. У инвестора большие планы по развитию этой площадки, но самое главное, что комбинат работает ритмично, уверенно,  
у компании есть планы по его развитию», – отметил Станислав Воскресенский. Еще одно ивановское пред-

приятие, которое восстанавлива-
ет свою работу, – молокозавод. 
Он был основан в 1929 году, 
но из-за финансовых проблем 
прекратил работу два года назад. 
Прошлой осенью на производ-
ственную площадку пришел 
новый собственник – компания 
известного российского бизнес-
мена Владимира Лисина (он, кста-
ти, уроженец нашего города). 

Губернатор Станислав Вос-
кресенский рассказал: «Важное 
для нас предприятие, много было 
в свое время проинвестировано. 
Мы искали собственника, кто 
бы мог подхватить и развивать 
молокопереработку здесь у нас, 
в Ивановской области. Наши 
жители достойны качественной, 
подчеркиваю, продукции по до-
ступным ценам… На пике, в про-
шлые годы «Ивмолокопродукт» 
перерабатывал 100 тонн молока 
в сутки, сейчас базовый план – от 
200 тонн. Есть еще планы – на 
базе этого предприятия у инве-
стора есть серьезные намерения 
вырастить серьезного игрока 
уровня не только региона, но и 
Российской Федерации. Инве-
стор гарантировал, что это будет 
качественная продукция, которой 
мы будем гордиться», – рассказал 
глава региона.

Штат предприятия на началь-
ном этапе – 120 человек, одна-
ко со временем возможно его 
увеличение. 

Поставщиками молока для 
переработки станут группа 
«РумелкоАгро» со своих животно-
водческих комплексов в Тверской 
области, а также местные иванов-
ские поставщики молока. Реали-
зовывать готовую продукцию в 
первую очередь будут в Иванов-
ской области.

ИВАНОВСКИЙ КОМБИНАТ  
ДЕТСКОГО ПИТАНИЯ  
В ЦИФРАХ:

 Новый бренд
Наталия Сахнина показала губернатору 

образцы продукции под брендом «Черноголовка 
бэйби». Также в разработке – новый инновацион-
ный бренд: он придет на смену бренду «Хайнц» уже 
через шесть месяцев. Таковы условия соглашения 
о покупке завода. «По соглашению о приобретении 
этого бизнеса в течение шести месяцев мы пере-
станем выпускать бренд «Хайнц» и будем выпу-
скать другой – инновационный бренд для молодых 
родителей», – сообщила гендиректор группы ком-
паний «Черноголовка». Наталия Сахнина подчер-
кнула, что «Черноголовка» планирует наладить на 
базе ивановского завода выпуск и другой детской 
продукции, что позволит ей увеличить долю на 
российском рынке детского питания. В результа-
те компания рассчитывает подняться с пятого на 
третье место в этом сегменте. 

Годовая мощность Ивановского комбината 
детского питания – более 20 тысяч тонн готовой 
продукции. В настоящее время на шести про-
изводственных линиях выпускается 27 наиме-
нований продукции детского питания – детское 
пюре в двух видах упаковки (стеклянной и гибкой 
для детей с 4 месяцев) и жидкие молочные каши 
для детей с 6 месяцев. Производство полностью 
автоматизировано и осуществляется в закрытых 
системах, гарантирующих гигиеническую чистоту. 
В ближайшие два года планируется увеличение 
количества наименований продуктов детского 
питания, производимых на заводе, полная загрузка 
производственных мощностей существующими и 
новыми продуктами детского питания и увеличе-
ние складских площадей.

К сентябрю 2024 года на комбинате запустят 
новое уникальное оборудование для производства 
детских фрикаделек и готовых блюд. Работы по 
проекту уже перешли в активную стадию.

 30 лет истории
Напомним, история Ивановского комбината детского питания 

началась в 1994 году, когда по госпроекту в городе началось стро-
ительство экспериментального завода. Первые тестовые выпуски 
продукции состоялись в 2000 году, после чего завод был полностью 
остановлен. С мая 2008 года началось производство сухих каш и мо-
лочных продуктов, тогда появилось название «Ивановский комбинат 
детского питания».

Работа комбината по производству детского питания в Иванове 
продолжена благодаря приходу нового инвестора. В 2022 году ком-
пания Kraft Heinz выставила на продажу российский бизнес детского 
питания. Совместными усилиями регионального правительства и но-
вого инвестора удалось решить главные задачи по сохранению произ-
водства и трудового коллектива предприятия. Сейчас все юридические 
вопросы улажены, предприятие стабильно работает. С марта 2024 года 
Ивановский комбинат детского питания принадлежит российскому 
акционерному обществу «Аквалайф Ресурс» – холдинговой компании 
группы «Черноголовка».

Группа компаний «Черноголовка» ведет свою деятельность с  
1998 года, и в течение многих лет была известна на рынке как произ-
водитель традиционных лимонадов и бутилированной воды. Сейчас 
компания развивает новые направления бизнеса. В ее ассортименте 
помимо напитков – снеки, кондитерские изделия, включая печенье, 
готовые завтраки, мюсли, а также продукция для самых маленьких 
россиян. Количество заводов группы выросло с 9 в 2022 году до 15 в 
2024-м. Численность сотрудников увеличилась до 5 тысяч человек. 

Молокозавод 
возвращается

 штат – 170 человек,
 мощность – 20 тысяч тонн 
готовой продукции в год,
 ассортимент – 27 
наименований продукции 
детского питания,
 количество  
производственных линий – 6 
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Взят пик 44-летней давности
Повод для нового интереса возник буквально на 

днях. 6 апреля в домашнем матче против ФК «Сочи» 
экс-игрок «Текстильщика» вышел на поле в Премьер-ли-
ге в 243-й раз. В результате по числу проведенных 
матчей в элите отечественного футбола Песьяков уста-
новил рекорд среди всех уроженцев Ивановской области 
(таковых было за всю историю еще 32 человека).

Предыдущее достижение принадлежало Владимиру 
Сафонову. Воспитанник группы подготовки при «Тек-
стильщике» дебютировал в нашей команде в 1968 году 
в возрасте 18 лет. А в 1972-м перспективный ивановец 
пошел на повышение – в донецкий «Шахтер». В его 
составе полузащитник дважды становился серебряным 
призером чемпионата страны по футболу: в 1975 году 
его команда уступила золото киевскому «Динамо», а в 
1979-м – московскому «Спартаку». В 1980-м наш земляк 
выиграл Кубок СССР. Всего за десять сезонов в элите 
советского футбола Сафонов провел 242 матча. Этот 
рекорд продержался почти 44 года.

От силикатного завода к Лиге чемпионов
Нынешний рекордсмен родился в Иванове, жил 

в районе улицы Тимирязева, учился в средней школе 
№ 22. Один из сегодняшних лидеров «Ростова» начал 
заниматься футболом у Юрия Криволапова в спортзале 
силикатного завода на улице Минской. Вскоре футбо-
лист перешел в юношескую команду «Текстильщика» 
1988 года рождения к Владимиру Бутову, который и стал 
его основным детским тренером. В 18 лет талантливого 
вратаря пригласили в ярославский «Шинник», высту-
павший тогда в Премьер-лиге. Песьяков дебютировал в 
чемпионате России 15 октября 2006 года в Самаре. 

Сейчас вратарю 35, и он еще не собирается вешать 
перчатки на гвоздь, хотя полевые игроки в таком возрас-
те, как правило, уже заканчивают с футболом.  
18 сезонов профессиональной карьеры (и она еще не за-
вершена!) – на такое способны, как правило, голкиперы. 
Увы, за эти годы лишь однажды Песьяков выступал  
в составе родного клуба: за «Текстильщик» он играл  
в 2007 году в первом дивизионе. Также игрок хранил 
ворота клубов «Томь» и «Анжи». 

Но наиболее ярким периодом для ивановца стали 
выступления за московский «Спартак». Осенью 2012 года 
он играл в Лиге чемпионов (первым среди ивановцев).  А в сезоне-2016/2017 взял вместе с «красно-белыми» зо-

лотые медали Премьер-лиги – третьим среди ивановцев 
за всю историю. Первые двое – Борис Щибров и Алексей 
Еремин – стали чемпионами СССР в составе того же 
«Спартака» в 1936 году. 

Первым сыграл и за сборную
Песьякова регулярно вызывали в юношескую и мо-

лодежную сборную России. А в 2021 году игрок «Росто-
ва» сыграл и за национальную команду. Дебют состоялся 
в товарищеской встрече со сборной Таджикистана  
17 ноября 2022 года. Так Песьяков стал первым уро-
женцем города Иваново, который сразился за сборную 
страны. Ранее такой чести удостаивался только участник 
чемпионата мира 1970 года Николай Киселёв, начинав-
ший заниматься футболом в Кинешме.  

Сергей устанавливает рекорды и в своем клубе. 
Недавно он стал вратарем, который провел больше всех 
«сухих» матчей (не пропустил ни одного гола) в истории 
команды. Вообще, футбольные связи Иванова и Росто-
ва-на-Дону имеют давнюю историю. 

В местных СКА и «Ростсельмаше» в 1950–60-е был 
лидером наш Юрий Мосалёв, неоднократно входивший 
в число 33 лучших футболистов СССР. А сейчас новым 
главным тренером «Текстильщика» стал Дмитрий Кири-
ченко, игравший шесть сезонов на берегах Дона –  
в 2012 году они были с Песьяковым в одной команде.  
А в 2017-м Сергей уже работал под началом бывшего 
партнера, который стал в «Ростове» тренером. 

Сам Песьяков, хоть и живет в Ростове-на-Дону, в 
Иванове бывает часто: навещает родителей. У врата-
ря трое детей: старшая дочь Полина и двое сыновей. 
Средний сын Артём занимается футболом в Росто-

ве, а Ярославу чуть больше года. Кстати, в родном 
городе рекордсмен регулярно проводит вратарские 
мастер-классы для юных воспитанников спортшколы 
«Текстильщика». На ее юбилее в декабре Песьякова 
включили под номером 1 в символическую сборную 
лучших воспитанников за 50 лет. Интересно, вернется 
ли единственный представитель ивановского футбо-
ла на высшем футбольном уровне страны завершать 
карьеру в родные пенаты? 

Предыдущий рекордсмен, Владимир Сафонов, в 1980 году с Кубком СССР  
по футболу в составе донецкого «Шахтера» (фото из архива автора).

текст: Артём Садовников

Новый главный тренер «Текстильщика» 
Дмитрий Кириченко – третий в истории 
нашего клуба наставник, являющийся 
заслуженным мастером спорта страны. Звание 
ему присвоили еще как игроку в 2005 году 
после победы его ЦСКА в Кубке УЕФА. Правда, 
Кириченко в середине еврокубкового сезона 
перешел в другой клуб и не успел провести во 
втором по значимости турнире континента  
ни одного матча.
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В 2017 году Сергея Песьякова чествуют на стадионе «Текстильщик» как третьего в истории ивановца – чемпиона страны (фото из архива автора).

ПЕСЬЯКОВ  
БЬЕТ РЕКОРДЫ
Вратарь провел 243-й матч в Премьер-лиге. 
Это рекорд среди лучших ивановских футболистов
Сергей Песьяков с 2017 года – основной вратарь футбольного клуба из Ростова-на-Дону. Команда стабильно 
выступает в высшем футбольном дивизионе страны – Премьер-лиге. Под руководством главного тренера сборной 
России Валерия Карпина «Ростов» сейчас занимает 8-е место в таблице и на медали, увы, не претендует. 
Однако ивановские болельщики регулярно видят знакомое лицо в прямых телетрансляциях. 
Сергей – единственный сейчас наш земляк, выступающий в высшем футбольном эшелоне страны

О своем рекорде 
футболист  
узнал от автора «РК».

– О статистике я был  
ни сном ни духом, 
никогда не следил. 
Спасибо, что сообщили, 
мне очень приятно. 
Выходит, ивановский 
футбол не так уж и плох. 
И я не один, кто играл 
в Премьер-лиге, хотя 
сам «Текстильщик» в 
нее никогда не выходил. 
Мой родной клуб 
мне не безразличен, 
поэтому хочу пожелать 
Дмитрию Кириченко 
удачи в Иванове. У 
нас в «Ростове» он 
начинал карьеру, а 
сейчас уже вырос 
как тренер, работает 
долго и успешно. 
Молодая кровь, 
талантливый наставник, 
справедливый человек. 
Буду следить и болеть, –  
заверил Сергей 
Песьяков.
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текст: Ольга Хрисанова 

Ежедневно в России более 4 тысяч человек нуждаются в 
переливании крови, источниками которой могут стать только 
доноры. Всего одна донация может спасти жизни трех человек. 

Для кого и для чего нужна кровь сейчас и какие потребно-
сти возникают, рассказал директор Ивановской станции перели-
вания крови Юрий Тюриков. 

Донорские светофоры

 «В 2023 году мы выдали 2686 литров эри-
троцитсодержащих компонентов, в сравнении с 
2313 литрами плазмы. Это говорит об увеличе-
нии потребности больниц именно в эритроцитах. 
Потребность в донорах крови высокая, потому 

что кровь не хранится долго. У эритроцитов весьма ограничен-
ный срок годности – от нескольких часов до 42 дней.

Даже самый активный донор не может ходить на станцию 
переливания каждую неделю. Существуют медицинские огра-
ничения, не позволяющие сдавать кровь чаще определенных 
интервалов – раз в два месяца. 

Кроме того, женщины могут сдать цельную кровь максимум 
четыре раза в год, мужчины – пять раз. После этого врачи реко-
мендуют сделать перерыв на три-четыре месяца. Плазму можно 
сдавать не более 20 раз в год, тромбоциты – 12 раз в год.

Потребности в разных группах крови постоянно меняются. 
Именно для этого существуют донорские светофоры, которые 
показывают нехватку определенных групп и резус-факторов в 
конкретный момент. Сегодня может остро не хватать третьей 
отрицательной, а завтра — первой положительной.

Донорская кровь требуется постоянно. Ведь, например, 
очень многим пациентам на длительном лечении она требу-
ется для поддержания жизни. Когда мы говорим про длитель-
ное лечение, имеем в виду онкологические заболевания или 
гематологические.

При онкологических патологиях часто проводится 
химиотерапия, которая влияет на костный мозг человека 
и снижает у него кроветворение. Есть и гематологические 
болезни, при которых изначально костный мозг поражен и 
есть проблемы с производством крови. Для восполнения как 
самой крови, так и ее компонентов таким людям требуется 
переливание фактически на постоянной основе в качестве 
симптоматической терапии. Если этого не делать, возникнет 
угроза развития инфекционных заболеваний, кровотечений, 
просто кислородное голодание разовьется, так как им не 
хватает эритроцитов, являющихся переносчиками кисло-
рода. Есть и такие пациенты, которым каждый день кровь 
переливают небольшими порциями, если этого требует их 
состояние. У таких пациентов проблемы с выработкой крови, 
поэтому они могут долго находиться на лечении в стациона-
ре (месяц-два), в рамках которого им будут переливать кровь 
на постоянной основе».

 Врачи Ивановской станции переливания крови гордятся, 
что новые медицинские технологии применяются и у них. За 
последние три года внедрен особенный метод хранения тром-
боцитов и эритроцитов в замороженном виде, внедрен метод 
заготовки лиофилизированной плазмы.

Кровавые мифы
Вообще, за многие годы про донорство периодически 

возникает немало мифов и страшилок, якобы это опасно для 
здоровья. Говорят, можно заразиться, и вообще, кровь полно-
стью не восстанавливается, а донор каждую донацию укора-
чивает себе жизнь. 

На это заместитель директора по информа-
ционной безопасности врач-трансфузиолог Анна 
Соловьева отвечает: 

«Риск заражения какой-либо болезнью при 
сдаче крови не выше, чем при инъекционной 

терапии, назначенной врачом. Человек приходит на укол к 
медсестре со своим одноразовым шприцем, что исключает ка-
кое-либо инфицирование. Так и на станции переливания крови 
используется только одноразовое оборудование, соответству-
ющее всем стандартам. Трансфузиология является одной из са-
мых контролируемых в юридическом плане областей медицины.

К будущему донору предъявляются очень жесткие требо-
вания. Ему могут отказать при наличии временных или посто-
янных медотводов, недавно проведенном оперативном вмеша-
тельстве. Каждого потенциального донора отслеживают по базе 
отведенных доноров и обследуют.

Что касается болевых ощущений, то по силе они значи-
тельно проигрывают сдаче крови из пальца. Если у человека 
нет проблем с венами и медсестре не приходится их искать, то 
процедура проходит без сучка и задоринки, не причиняя паци-
енту каких-либо неудобств и особого дискомфорта. Ну а если 
говорить об опасности для здоровья, то без подготовки дей-
ствительно могут возникнуть неприятные побочные эффекты 
в виде головокружения, слабости и даже обморока. Поэтому 
перед походом в клинику необходимо плотно позавтракать, 
да и после процедуры съесть что-нибудь питательное. Можно 
сразу же съесть какую-то сладость для повышения уровня 
глюкозы в крови» 

ЛИТРЫ ЖИЗНИ
День донора – это не день рождения

Подарков им не дарят и свечи на торте не зажигают, а надо бы.  
И благодарить, и в ноги поклониться, потому что, каждый раз сдавая кровь, они спасают чьи-то жизни

В 2023 году в Ивановской области кровь и ее компоненты 
сдали 11 328 доноров, из них 5480 сдают кровь и 5848 – плазму.  
Заготовлено 32 842 л цельной крови. В 2023 году заготовлено на 
2000 л крови больше, чем в 2022-м.

Ивановские доноры участвуют в конкурсе  
«Лучший донор России», где учитывается количество донаций 
крови, плазмы или тромбоцитов. В прошлом году наши стали 
призерами по количеству плазмасдач. Например, на счету 
кадрового донора Ирины Черкас их 204 и 21 кроводача, у 
Натальи Миловидовой – 152 и 8, у Ларисы Смирновой 242 и 2,  
в Евгения Турбачкина – 261 и 28.  Ивановские доноры сдают 
кровь и ее компоненты на регулярной основе, всегда 
откликаются на звонки станции переливания крови.

РЕКОМЕНДАЦИИ  
ДЛЯ БУДУЩИХ ДОНОРОВ:
 Запишитесь на сдачу крови и ее 

компонентов. Это можно сделать онлайн на 
«Госуслугах». Понадобится подтвержденная 
учетная запись, лично на Ивановской 
станции переливания крови.

 Подготовьтесь к сдаче крови. Не сдавайте 
кровь натощак и соблюдайте рекомендации 
(за 3 суток исключите лекарства, 
содержащие аспирин и анальгетики, за 
2 суток – алкоголь, за час – сигареты и 
табак, за сутки до сдачи крови запрещено 
употреблять жирную, жареную, острую 
и копченую пищу, колбасные изделия, 
мясные, рыбные и молочные продукты, 
яйца и масло, шоколад, орехи и финики, 
авокадо, свеклу, бананы).

Пейте чай с вареньем, компоты, соки, 
морсы, минеральную воду и ешьте хлеб, 
сухари, сушки, крупы, отварные макароны 
без масла, овощи и фрукты, кроме авокадо, 
свеклы и бананов

 Приходите на станцию переливания 
крови с паспортом и СНИЛС. В 
регистратуре учреждения вам выдадут 
анкету о состоянии вашего здоровья и 
согласие на обработку персональных 
данных – заполните и подпишите эти 
документы.

Пройдите бесплатное медицинское 
обследование. Оно проходит в 
день предполагаемой сдачи крови, 
включает прием врача-трансфузиолога 
и предварительное лабораторное 
исследование. По итогу обследования вам 
сообщат, какой вид и объем взятия крови 
или ее компонентов вам доступен.

 Сдайте кровь. Сдача цельной крови 
занимает 5–10 минут, плазмы – 50 минут, 
компонентов крови – от 40 минут до 2 часов.

 После успешной сдачи посидите и 
отдохните 10–15 минут. Если чувствуете 
недомогание, обратитесь к медперсоналу. 
Самый простой способ помочь себе: лечь 
на спину и поднять ноги выше головы либо 
сесть и опустить голову между колен.

Воздержитесь от курения в течение часа 
после донации. Не снимайте и не мочите 
повязку 3–4 часа. Избегайте в этот день 
тяжелых физических и спортивных нагрузок. 
Полноценно и регулярно питайтесь в 
течение 2 суток после донации и выпивайте 
не менее 2 литров жидкости в день. 
Употребление алкоголя не рекомендуется.

Ограничений по вождению автомобиля в 
день сдачи крови нет. За руль мотоцикла 
можно садиться через 2 часа после донации.

 Получите справку. Ее выдают в день сдачи 
крови в регистратуре станции переливания 
крови, где проходила процедура донации.

Справку можно скачать в сервисе 
«Донорство крови и ее компонентов» 
на «Госуслугах». После сдачи крови она 
отобразится в разделе «Архив донаций».

Справка понадобится для получения 
выходных на работе. В день сдачи крови 
работнику положен отдых с сохранением 
оплаты. Если в этот день человек всё же 
выходит на работу, день отдыха переносится 
на другой день по выбору работника. 
Если в день сдачи крови работник был 
на больничном, такой день отдыха ему не 
положен.

Также всем донорам полагается еще один 
оплачиваемый день отдыха, кроме дня 
донации. Его можно использовать в любое 
время в течение года после сдачи крови, 
например присоединить к отпуску.

Помимо отдыха донор получает денежную 
компенсацию на питание в размере 
5% от регионального прожиточного 
минимума. Данные донации считаются 
безвозмездными и учитываются в 
количество донаций для звания «Почетный 
донор России».
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В отличие от детей, которых привели 
в школу родители, эти ученики пришли 
сами, осознав необходимость. 

Дневник на подпись приносят 
сами себе

Директор городской 
школы № 11, на базе кото-
рой открыты классы для 
взрослых, Надежда Хому-
това рассказала: «Шесть 

лет назад так называемая открытая 
сменная школа была реорганизована и 
присоединена к нам. То есть у нас появи-
лась еще и очно-заочная форма обучения. 
Вообще, она может быть организована в 
любой школе. Редко, как правило,  
для каких-то единичных учеников,  
школы идут на это. В нашей обычной 
общеобразовательной средней школе  
№ 11, где учатся порядка 700 несовер-
шеннолетних учеников с 1-го по 11-й 
класс, есть возможность принимать в 
10-й класс еще и взрослых. В прошлом 
году мы работали с 50 учениками, в этом 
их 30. Все они по разным причинам не 
получили в свое время среднего или даже 
основного образования. И свое право на 
него сейчас как раз и реализуют».

От обычной общеобразовательной 
нынешняя школа для взрослых, конечно, 
отличается. Например, ученики могут 
опоздать на уроки, потому что их задер-
жали на работе, а еще некоторые из них –  
ровесники своих учителей или ненамно-
го младше. Да и обращаются педагоги 
к этим школьникам на «вы». Дневник на 
подпись нести никому не надо, разве что 
самим себе. Хотя и у заочников сейчас, 
как и у обычных школьников, и дневник, 
и классный журнал электронный. 

ЕГЭ все возрасты покорны
«Никакой адаптированной или со-

кращенной программы у наших учеников 
нет, – поясняет директор. – Они идут по 
самому обычному учебному плану. Только 
времени на изучение всех предметов 
выделено вполовину меньше. Ученики 
взрослые, работающие, часто семейные – 
понятно, что сидеть за партами с 9 до  
15 часов они не могут. Занимаются три дня 
в неделю после обеда. Кому и это сложно, 
могут перейти на индивидуальный учеб-
ный план или на самообразование». 

По окончании школы взрослые, как 
и дети, проходят итоговую аттестацию, 
включающую ЕГЭ. По результатам им 
вручаются аттестаты.

«Как правило, к нам попадают именно 
доучиваться, – объяснила Надежда Хо-
мутова. – То есть если кто-то не окон-
чил лицей или колледж после девятого 
класса, они остаются с неоконченным 
средним образованием. Кстати, у нас 
учитываются академические справки о 
пройденных ранее предметах – всё это 
важно, кому-то это позволяет попасть 
сразу в 11-й класс».  

Те, кого дождался аттестат
С учетом особенностей такой 

формы обучения педагогам есть чем 
гордиться: среди взрослых выпуск-
ников – свои медалисты, которые 
достойно продолжили образование. 
«Две наши выпускницы даже успешно 
поступили в медакадемию. Одной из 
них было восемнадцать, и очно-заоч-
ная учеба – выбор ее родителей после 
индивидуального обучения до десятого 
класса. Кстати, она была ответственной 
и прилежной ученицей, и неудивитель-
но, что хорошо сдала все экзамены. А 
второй девушке по окончании нашей 
школы был 21 год, она тоже прекрасно 
прошла аттестацию и была зачислена в 
медакадемию.

У ивановской средней школы № 11 
два корпуса. Взрослые занимаются во 
втором с отдельными входом, учебны-
ми классами и всей инфраструктурой, с 
детьми из общеобразовательной школы 
никак не пересекаясь. Все вопросы и 
волнения родителей в этом плане сняты. 
Хотя взрослые ученики – сознательные и 
ответственные, у них самих зачастую есть 
дети-школьники. 

«Самому взрослому нашему ученику 
было 43 года, – рассказывает Надежда 
Борисовна. – Человек успешно работал, 
но без завершенного образования. Так 
бывает. Часто способные к учебе люди 
оказываются в таких жизненных обстоя-
тельствах, из-за которых учиться броси-
ли. Была у нас взрослая ученица, которая 
в юности погрузилась в веру, ушла в храм, 
и никто ее при этом не вразумил, что 
надо доучиться. Есть трагичные судьбы 
неблагополучных семей, в которых за 
детьми должным образом не следили, и 
они тоже запустили школу. В мегаполисах 
потеряться ребенку нетрудно – выпасть 
из поля зрения взрослых, которым не 
до них. Были истории, когда родители 
увозили детей за границу, оставив без 
среднего образования. Наша школа – 
шанс всё исправить».

К сожалению, далеко не все знают 
про него, так и живут, не веря в себя. 
Хотя работодатели сейчас требователь-
ны к уровню работников, да и по закону 
право на среднее образование есть у 
всех. К тому же в школе созданы доста-
точно комфортные условия – только 
учись 

Набор на очно-заочную форму 
обучения в ивановскую школу № 11 

для получения аттестата  
о среднем образовании ведется 

летом. Впрочем, обычно желающие 
обращаются в дирекцию школы 

круглый год. 

Телефоны для записи:  
47-31-66, 8-908-561-77-84 

текст: Ольга Хрисанова 

Взрослые школьники: 
шанс наверстать 

упущенное
Мало кто знает, что в Иванове есть общеобразовательная школа для взрослых. 

Работает она для тех, кто по каким-то причинам в юности недоучился. 
Конечно, она не такая, как в кинокомедии «Большая перемена», да и форма обучения в ней совсем не вечерняя, 

а очно-заочная. Но принцип тот же: взрослые учатся, чтобы получить знания и аттестат о среднем образовании

«В Ивановской области, как и в прошлом 
году, работает цифровая платформа для 
оказания в электронном виде муниципаль-
ной услуги «Прием заявлений, постановка на 
учет и направление детей в образователь-
ные учреждения», – пояснила начальник до-
школьного отдела городского управления 
образования Нина Груздева. – Комплекто-
вание на новый учебный год также будет 
осуществляться посредством региональной 
автоматизированной информационной си-
стемы – АИС «Комплектование ДОУ».

Для тех родителей, кто еще только 
встает в очередь, по-прежнему есть не-
сколько вариантов подачи заявления: 
через Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (www.gosuslugi.ru) 
и через МФЦ.

Кроме того, подача заявления в до-
школьные образовательные учреждения 
возможна на личном приеме в управлении 
образования администрации города Ива-
ново (пл. Революции, 6, каб. 113) по пред-
варительной записи по телефонам: 59-46-
77, 59-46-51 либо посредством самозаписи 
в регистрационном листе, расположенном 
на пункте охраны администрации города.

При подаче заявления родители (за-
конные представители) вносят персональ-
ные данные о себе, ребенке, предоставля-
ют данные свидетельства регистрации по 
месту проживания, указывают желаемую 
дату зачисления ребенка в детский сад, а 
также обозначают три желаемых дошколь-
ных учреждения в порядке приоритета.

Отметим, в АИС «Комплектование 
ДОУ» работают не только специалисты 
управления образования, но и руководите-
ли дошкольных учреждений, у каждого из 
них есть определенный круг обязанностей. 
К 17 апреля руководители дошкольных 
учреждений в личных кабинетах системы 
сформируют вакантные места в конкрет-
ной возрастной группе на предстоящий 
2024/2025 учебный год. Затем до 31 мая 
2024 года система автоматически сфор-
мирует списки воспитанников в каждый 
конкретный детский сад.

При автоматическом комплектовании 
будут учтены дата постановки на очередь, 
имеющиеся льготы (внеочередное, перво-
очередное и преимущественное право на 
зачисление в детский сад), желаемая дата 
зачисления ребенка и наличие вакантных 
мест в конкретном детском саду соглас-
но возрасту. После этого руководители 
дошкольных учреждений увидят списки 
воспитанников, сформированные систе-
мой, и смогут выйти на связь с родителями, 
чтобы сообщить им о зачислении.

Важно! В случае если до 31 мая та-
кого звонка из детского сада не поступит, 
родители могут обратиться в управление 
образования по телефонам горячей линии: 
8 (4932) 59-46-77, 59-46-51, 59-45-43.

После 31 мая начнется процесс до- 
укомплектования дошкольных учрежде-
ний. Окончательно списки зачисленных де-
тей в детские сады будут сформированы к  
1 сентября 

Запись  
в детсады

Постановка детей  
на очередь в детские сады 

будет осуществляться с 
помощью автоматизированной 

информационной системы
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С золотым теснением
Возможно, самый красивый пригла-

сительный билет в истории нашего города 
напечатан в 1903 году. Это – цветная лито-
графия, выполненная знаменитым Фёдором 
Шехтелем. 

Шрифт, стилизованный под византий-
ский, сообщал о дате торжественного освя-
щения храма во имя Спаса Милостивого в 
Иваново-Вознесенске. В верхней части билета 
изображен архангел, держащий в руках храм. 
В нижней – гроздья винограда (древний хри-
стианский символ) и текст: «Храм сооружен на 
средства мануфактурного советника Алексан-
дра Ивановича Гарелина по проекту академи-
ка архитект. Ф.О. Шехтель» (любопытно, что 
фамилия зодчего в то время не склонялась). 

Пригласительный билет отпечатан в 
московском товариществе скоропечатни 
А.А. Левенсон – одной из лучших российских 
типографий того времени. Кстати, здание для 
нее было построено в 1900 году по проекту 
того же Шехтеля – это и сегодня один из архи-
тектурных шедевров столицы (Трехпрудный 
переулок, 9).

Дата торжественного освящения храма – 
30 октября 1903 года. Красивые приглашения 
на ту церемонию получили в том числе вла-
димирский губернатор И.М. Леонтьев, пред-
седатель Шуйской уездной земской управы 
Д.К. Бальмонт, ивановский городской голова 
П.Н. Дербенёв. Известно, что они не отказали 
в своем присутствии. 

Газета «Владимирские губернские ведо-
мости» описывала торжество: «Величествен-
ное архиерейское служение, стройное пение 
архиерейских певчих при чудном резонансе 
храма, великолепие икон в беломраморном 

иконостасе, прекрасная стенная живопись, 
блеск дорогой церковной утвари и облаче-
ний, – всё это производило на молящихся 
особое впечатление». 

Спасская церковь действительно выгля-
дела величественно: мрамор, полуколонны, 
витражи, мозаика… Пять сферических купо-
лов были украшены причудливым псевдо-
византийским барельефом. Исследователь 
Е. Лебедева поясняет: «Первая крупная работа 
Шехтеля в православии как утверждение исто-
рических начал в архитектуре модерна – храм 
Спаса Всемилостивого в Иваново-Вознесенске, 
возведенный в связи с 900-летием Крещения 
Руси. Тогда Шехтель еще не принял правосла-
вия, но как архитектор участвовал в общей 
попытке осмыслить истоки русской культуры, 
формировавшейся под влиянием Византии».

Храм, построенный знаменитым зодчим, 
простоял в Иванове 34 года и был снесен. 
Сейчас на его месте – корпус энергетиче-
ского колледжа на ул. Ермака. Сохранилось 
несколько фотографий и цветные эскизы 
интерьеров, выполненные Шехтелем. А еще 
уцелела ограда церкви – она перенесена на 
улицы Пушкина и Арсения (выбили только 
кресты из чугунных кругов), присмотритесь, 
когда будете проходить мимо.

Добавлю, что в Государственном музее 
архитектуры им. Щусева хранятся два пригла-
сительных билета на то иваново-вознесенское 
освящение храма. Дизайн их одинаковый, но 
один напечатан с использованием золотого 
теснения – видимо, для почетного гостя. Кста-
ти, после религиозного торжества был еще 
банкет на 300 человек в зале общественного 
собрания (сейчас на этом месте областная 
филармония).

 Старообрядческий хлеб-соль
Сохранилось также приглашение 1893 го-

да на освящение Благовещенской Единовер-
ческой церкви. Процитирую: «Церковный 
Староста Благовещенской Единоверческой 
церкви Никон Николаевич Фокин, извещая о 
сем духовном торжестве, покорнейше просит 
ревнителей благоустроения Храмов Божьих и 
почитателей церковного благолепия, пожало-
вать к освящению придела и на Божественную 
литургию, а по окончанию оной откушать хле-
ба-соли в доме Никона Николаевича Фокина».

В прошлом номере «РК» мы рассказы-
вали о пышности свадебных балов Фокиных 
(сохранились многочисленные пригласитель-
ные билеты от их семейства). Этот же текст 
об освящении церкви набран на простом ли-
сте – без изысков. Вероятно, это связано не 
с экономией, а с желанием показать скром-
ность – ничего не должно было отвлекать от 
сущностного.

Интересная деталь: в краеведческой 
литературе упоминается, что Никон Фокин 
построил придел храма в память прпмч. Ни-
кона и мц. Параскевы, то есть в честь святых 
покровителей своего и жены Прасковьи Ни-
кифоровны. Однако сохранившееся пригла-
шение частично опровергает эту версию – 
гостей приглашали на освящение придела в 
честь «преподобного мученика Ни-
кона и 199 учеников его».

Упомянутая единоверческая 
церковь располагалась на террито-
рии нынешнего завода РИАТ, ее снес-
ли в начале 1970-х. 

Колесо с крылом 
Проходили в Иваново-Вознесен-

ске торжества и без видимых поводов. 
15 февраля 1884 года бал и вечерний 
стол давали Николай Геннадье-
вич и Надежда Харлампиевна 
Бурылины. В пригласитель-
ном билете – ничего лишнего, 
только информация о дате и 
времени. Билет – с закру-
гленными краями, типограф-
ский шрифт стилизован под 
рукописный. 

Ближе к концу 19 века 
на ивановские балы стали 
уже продавать билеты. Так, 
на 7 февраля 1899 рассы-
лал приглашения Комитет 
Иваново-Вознесенского 
общества велосипеди-
стов. В них можно прочи-
тать любопытные детали: «Зал 
будет декорирован зеленью. 
Мужчины имеют вход обяза-
тельно во фраках или черных 
парах». Единственным укра-

шением этой «афиши» является эмблема 
общества – велосипедное колесо с птичьим 
крылом и аббревиатурой ИВОВ. В «пригла-
сительном» указана плата за вход: с мужчин 
3 рубля, с женщин – рубль. 

На официальном бланке
Сохранились также приглашения на тор-

жества, устраиваемые учреждениями. Они 
напечатаны на фирменных бланках и выгля-
дят скучновато.   

Например, 7 августа 1888 года торговый 
дом Н.В. Лепёшкина сыновей «покорнейше 
просил почтить вниманием» пятидесятилет-
ний юбилей существования своего химиче-
ского завода в Иваново-Вознесенске. Гостей 
приглашали сначала на «молебствие» (на 
территорию завода), а потом на обед – «к 
Василию Николаевичу Лепёшкину на дачу 
Гарелина». Здесь надо объяснить, что сами 
заводчики жили в Москве. Правда, с 1883 го-
да они держали в Иваново-Вознесенске 
достаточно большой особняк для приезда 
директоров своего торгового дома (здание 
снесено в 2020-м) – но, видимо, для юбилей-
ного обеда места там не хватало. Химический 
завод Лепёшкиных, кстати, работает до сих 
пор – под названием «Ивхимпром».

Так же у пом янем 
сохранившееся пригла-
шение от имени ивано-
во-вознесенского отде-
ления Императорского 
русского музыкально-
го общества. Его ди-
рекция «покорнейше 
проси ла почтить 
своим присутствием 
торжественный акт 
открытия музы-
кального училища 
(преобразованного 
из музыкальных 
классов)». «Име-
нины» учрежде-

ния прошли 8 сентя-
бря 1913 года 

текст: Николай Голубев

«Вход обязательно во фраках» 
Ивановские пригласительные рубежа ХIХ–ХХ веков 

В прошлом номере речь шла о дореволюционных свадебных приглашениях, которые отправляли знатные 
иваново-вознесенцы. Однако были и другие поводы, чтобы созвать гостей и разослать им нарядные открытки. 

Сегодня вновь обратимся к артефактам из музейных и частных коллекций

Пригласительный билет на освящение храма 
Спаса Милостивого в Иваново-Вознесенске.

Эскиз интерьера храма. Художник и архитектор – Ф. Шехтель.


